
Compte rendu 4 

 23 février 2024 

 
Membres présents : Coraline, Julie, Sandra, Benoit, Eric, Franck, Caroline, Colline 

1) Point sur les membres du collectif :  

Le point sur les membres actifs du collectif est fait. En voici la liste  

- Coraline 

- Julie 

- Sandra 

- Caroline  

- Benoit  

- Franck  

- Eric  

- Christian  

- Laurence et Sébastien  

- Colline 

La question se pose du rôle de Laurence et Sébastien dans la création du projet du tiers-lieu. Benoit nous 
fait part du mail envoyé par Laurence :  

« Salut Benoit, 

Super ton ordre du jour pour vendredi. 

N'étant pas sûre d'être présente, je te joins mes propositions d'activité : 

1. animation d'ateliers "clés en main", délocalisés de nos établissements, pour permettre la participation des 

citoyens au même titre que nos usagers en situation de handicap moteur (diverses propositions, 

sophrologie, atelier couture adapté, atelier mémoire et jeux d'entrainement intellectuel, atelier jardin, etc) 

Cela demanderait une grande salle de 100 m² (fauteuils roulants) et des placards fermés 

2. proposition de renfort bénévole sur la gestion du lieu par les usagers : accueil des visiteurs, aide à 

l'organisation d'évènementiels, ...  

Merci beaucoup, à très vite 

Laurence » 

 

On aura en tout cas besoin de leurs éclaircissements pour l’aménagement du lieu pour pouvoir travailler main 
dans la main avec l’APF. 

 
 Il est également acté que le trombinoscope doit être remis à jour, avec une partie des membres actifs à 
la création du tiers-lieu, une partie avec les personnes intéressées mais moins actives, et une autre partie avec 
les membres proposant des activités.  Caroline se propose, en reprenant la base faite par Franck. Elle propose 
également d’y intégrer les « compétences » de chacun, au besoin, pas forcément pour définir des rôles, mais 
pour aller chercher de l’aide en fonction. 

 
2) Communication  

 
Proposition d’Eric d’un site internet propre au tiers lieu, qu’il présente au collectif. Le collectif acte qu’à partir 
des documents sur le site que Franck avait créé, Eric mettra en ligne le site internet. Le voici :  

https://ferme.yeswiki.net/tl-de-brie/?PagePrincipale 
Le site comporte 5 onglets :  

- Un onglet général  
- Un onglet pour y déposer les compte-rendus 
- Un onglet pour l’agenda 
- Un onglet avec tous les documents du tiers lieu 
- Un onglet outils 

 

https://ferme.yeswiki.net/tl-de-brie/?PagePrincipale


 
 

3) Les visites de tiers lieux 

Céline doit nous proposer, le 27 février, des tiers-lieux à visiter. Eric, en connaissant quelques-uns, évoque notamment celui 

de Champ-sur-Marne (L’Alternateur).  

Il est acté que Eric peut recenser quelques tiers-lieux pour pouvoir mettre en commun lors de la réunion du 27 avec Céline, 

et qu’on ait une liste de tiers-lieux à visiter. 

Il faudrait créer un questionnaire pour ces visites. Coraline est en charge de compiler toutes les questions du collectif pour 

les soumettre lors de la réunion du 11 mars.  

 

4) Discussion sur les valeurs 

Franck suggère un atelier sur les valeurs pour discuter des envies de chacun dans le tiers-lieu. Il est acté que chaque membre 

du collectif se doit d’y réfléchir d’ici le 11 mars et arriver avec des post-its sur lesquels sont inscrits des valeurs qui nous 

tiennent à cœur (+ ce qu’on y projette pour le tiers-lieu : des actions concrètes).  

Il est envisagé qu’il est difficile d’anticiper toutes les situations que nous allons potentiellement rencontrer. 

Franck a proposé de faire parvenir un document audio pour réfléchir à l’identité, et préparer la rencontre.  

 

5) Les thématiques et les rôles associés 

Le mot ‘pôle’, pour éviter toute confusion est remplacé par thématique. Le collectif identifie les différentes 

thématiques : 

- Identité 

- Communication interne  

- Aménagement  

- Partenariats  

- Gouvernance 

- Modèle économique 

- Marketing et communication externe 

De ces thématiques pourraient y découler des groupes de discussions, dont il y aurait toujours un interlocuteur 

principal qui ferait part lors des réunions de ce qui a été discuté. Lors de la réunion, certains interlocuteurs ontv 

été décidés :  

- Identité : Franck 

- Communication interne  

- Aménagement : Benoit 

- Partenariats/ communication externe 

- Gouvernance 

- Modèle économique : Sandra 

- Marketing 

Dans tous les cas, il est énoncé que ces interlocuteurs sont des ‘rapporteurs’ des discussions/échanges en petits 

groupes et que les décisions finales se prennent avec le collectif. Il y a des thématiques qui en ce moment sont 

plus prioritaires que d’autres, par exemple l’Identité.  

Note : Il ne me semble pas qu’on ait acté d’autres interlocuteurs ? J’ai eu du mal à suivre cette partie…  

 



L’idée d’une vidéo a été évoquée, dont l’objectif est de faire connaitre le tiers lieux et donner envie à d’autres futurs membres 

du collectif, à voir la forme qu’on y met, pour certains membres il semble être trop tôt. Cela peut éventuellement faire l’objet 

de discussions  sur la thématique ‘marketing’ (ou communication externe ?) 

 

6) Divers :  

 
1) La question de revisiter les lieux a été évoquée (notamment pour Sandra, Julie et Caroline qui n’ont pas 

vu les lieux). Valériane nous a dit que ce n’était plus possible de visiter au vu des risques de la maison. 

On peut reposer la question tout de même lors de la prochaine réunion.  

Franck proposait de faire une sorte de visite virtuelle de lieux à partir des photos envoyées par Mélissa 

 

2) Processus de décision évoqué : le consensus semble être le processus de décision vers lequel le collectif 

tend.  

 

3) Liste évoquée de toutes les activités proposées pour le tiers-lieux, à mettre en corrélation avec ce qui 

existe déjà à Brie, pour soit faire des partenariats, soit mettre sur d’autres plages horaires, ou proposer 

un service différent.   

 
4) La question d’une future étude de marché a été évoquée. Il faudra demander si la mairie peut jouer un rôle dans 

cette étude de marché.  

 

5) L’idée d’une vidéo a été évoquée, dont l’objectif est de faire connaitre le tiers lieux et donner envie à d’autres futurs 

membres du collectif, à voir la forme qu’on y met, pour certains membres il semble être trop tôt. Cela peut 

éventuellement faire l’objet de discussions  sur la thématique ‘marketing’ (ou communication externe ?) 

 

Ordre du jour du 11 mars :  

1) Point sur les valeurs : post-its + échanges  

2) Création du questionnaire 

3) Jeux de cohésion  

4) Planification des visites des tiers lieux 

5) Divers : permet aux membres d’évoquer des choses auxquelles ils ont réfléchi et qui n’est pas à l’ordre 

du jour.  

A redéfinir quelques jours avant.  


